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約伯筆記 

周曉暉牧師 

近來知道有弟兄姊妹的日子過得十分艱苦，但同時也聽聞有些弟兄姊妹大享平安。有人會想，

難道神不是保守所有信靠祂的人嗎？我執拾文件時重遇一份多年前的筆記，此際，頗能對應。 

年輕時的我把人生簡化為一個接一個必然的階段！但有一個我認為的「必然」卻遲遲沒有到

來⋯⋯我為此感到苦澀，不禁問：是不是神不愛我了？為何你賜福給他，而不賜福給我呢？那

時，神透過已故楊錫鏘牧師的約伯記課程，助我看清自己掉進了一個怎樣的深坑。 

沒有「一分」怎辦：當神賜下「一分」福樂給我，我應如何看待、使用這「一分」？這是傳

道書處理的課題，但約伯記卻是處理沒有得到、或失掉「這一分」福樂時，我應怎樣看待自

己、以及自己與創造主之間的關係。 

在約伯記開首，撒但對耶和華說：「約伯敬畏神，豈是無故呢？你豈不是四面圈上籬笆圍護他

和他的家，並他一切所有的嗎？他手所做的都蒙你賜福；他的家產也在地上增多。你且伸手

毀他一切所有的；他必當面棄掉你」    （伯一 9-11）。 

由此我產生更多困惑：1）受苦造成人生遺憾，是否因神不愛我？我是不可愛嗎？ 2）受苦等

於神拿走一些福（或是允許撒但去拿走），如此，我還能持守對神的信靠嗎？ 3）如果神容讓

我受苦，祂還是慈愛的神嗎？ 

從質疑到堅持：經文教人看清撒但的真面目——既狡猾，又口才好；牠雖不是猛獸，卻很會

「放毒」，叫受苦的人懷疑神的慈愛，也懷疑自己對神的忠信。 

約伯與朋友的對話卻表現出兩方面的堅持：1）他堅持神是全善的；2）他也堅持自己是忠信

的。這破除了撒但在神面前對他的質疑，因他並沒有如撒但所指：人有福才要神，沒有福就

不要神。雖然約伯沒有了「一分」，但仍緊緊抓住神，所以是個「完全人」（伯一 1、8，二 3）。 

不要自絕於神：在實踐上，經文提醒：1）要真知道，人生是神所造的，有福也有禍。有暗才

知光，有虛空才知福樂。2）要緊記，苦難不一定是神要我學些功課！當然，神也可能真的使

用苦難叫我學習，因主權在神。3）受苦可以是無故的，蒙福也可以是無故的，因為一切皆神

所賜。禍或福都不減神的完全，因此我要持守對神的敬虔。4）我可以真情地向神訴苦、甚至

申訴，但千萬不可自絕於神。 

智慧之言，苦中帶甘。共勉之！ 

 

（按：本文轉載自北宣 2023 年 6 月 10 日之牧者心聲） 


